
Acta de la XV Asamblea Anual Ordinaria  

La Habana, Cuba 

Lunes 13 de septiembre de 2014 

  

Siendo las 20:30 horas del día 13 de septiembre de 2014, en salón de actos del Hotel Riviera de 
la ciudad de La Habana, Cuba, se reunieron los miembros de la Federación Internacional de 
Scrabble en Español (FISE) con el objeto de llevar a cabo su XV Asamblea Anual Ordinaria con el 

siguiente 

ORDEN DEL DIA: 

1.-    Apertura y presentación de los miembros presentes de la FISE 

2.-    Lectura del Acta de la XIV Asamblea Anual Ordinaria de la FISE 

3.-    Informe del Presidente 

4.-    Votación para validar votos de miembros sin personería jurídica 

5.-    Aprobación de incorporación de miembros provisorios 

6.-    Informe de Tesorería y Estados de cuenta de la FISE 

7.-    Informe sobre relaciones con Mattel 

8.-    Presentación Colombia 2015 y postulación próximas sedes mundialistas 

9.-    Postulación de sedes para Torneos Regionales 

10.- Informe de las Comisiones 

11.- Presentación de candidatos y Elección de miembros del Comité Electoral 2015-2016 

12.- Conclusión y cierre de Asamblea 

 1.-    Apertura y presentación de los miembros presentes de la FISE 

El secretario de la FISE Francisco Javier Guerrero(FC), toma la palabra y pasa lista de asistencia 

a los miembros de la FISE que tienen personería jurídica, encontrándose presentes Argentina, 
Colombia, España, México, Francia, Venezuela y Uruguay representados por Horacio Moavro 
(Argentina), Constanza Chacón (Colombia), José María Riera (España), María Marta Marlin 

Gismondi (Francia), Carlos Espinosa (México), Selene Delgado (Uruguay) y Alejandro Terenzani 
(Venezuela). 

  

2.  Lectura del Acta de la Asamblea FISE  realizada en Cuba 2014  

Se pregunta a la Asamblea acerca de la lectura del acta mencionada que se encuentra publicada 
debidamente en la página web de la FISE y por decisión unánime y sin objeciones se da por 
leída y se aprueba. 

  



3.  Informe del Presidente 

Toma la palabra el presidente de la FISE Javier Lattuf (JL),  y habla sobre la intención de la 
Junta Directiva de hacer un plan de promoción para impulsar el crecimiento de las asociaciones 
más pequeñas, para que de forma natural vayan renovándose los liderazgos. Concretamente 
menciona la propuesta de publicar en la página web y enviar a las asociaciones un volante 
promocional que invite a resolver un anagrama específico. 

Informa a la Asamblea que la Directiva va a trabajar a lo largo del 2015 para presentar en 
asamblea una propuesta formal de realizar mundiales cada dos años, alternándolos con los 

regionales. 

También menciona que aunque la Real Academia de la Lengua Española va a liberar en esta 
semana la nueva versión de su diccionario, no será hasta que sea liberada una nueva versión 
electrónica, que la FISE pueda preparar un nuevo Lexicón. Se estima que esto pueda ser a 
mediados del 2015. 

Finaliza su intervención mencionando que existe una propuesta de Argentina de incluir en las 

futuras agendas mundialistas una sección de compartir experiencias. 

Acto seguido se consulta a la Asamblea sobre el informe brindado por JL, el cual es aprobado por 
unanimidad. 

  

 4. Votación para validar votos de miembros sin personería jurídica 

Se somete a votación este punto y es aprobado por unanimidad, de esta forma y a partir de este 
momento se le concede derecho a voto a: Arturo Alonso representando a Cuba, y Miguel Cavero 

a Perú. 

5.  Aprobación incorporación Miembros provisorios 

En uso de la palabra JL informa a la Asamblea que durante el año no hubo ninguna solicitud al 
respecto por lo cual la FISE no tiene modificaciones en su composición. 

  

 6.  Informe de Tesorería y estados de cuenta de la FISE 

Toma la palabra la tesorera de la FISE Andrea Pesce (AP), y menciona que igual que en 

ocasiones anteriores y que según lo establecido, se ha enviado a los miembros de la FISE el 
informe de tesorería que corresponde al ejercicio anterior, también informa que la distribución 
de premios se efectuará de la forma acordada, con lo cual se garantiza que la caja de la FISE 
pueda cubrir absolutamente el monto de los mismos y continuar con su salud financiera. 

También informa que hasta el momento, no hubieron movimientos de dinero más que el pago 
del Hosting y dominio anual de la FISE. 

Se consulta a la Asamblea sobre este informe y es aprobado por votación unánime. 

  

7.  Informe sobre relaciones con Mattel 

En uso de la palabra AP informa que los juegos de scrabble para este torneo fueron aportados 
por Mattel México y que por las circunstancias especiales del caso, los trasladó la representación 
mexicana a Cuba. 

Los  juegos que Mattel había acordado donar a la FISE y que serían entregados en Colombia y 

Perú respectivamente, no fue posible recogerlos pero  se intentará que Mattel autorice su 
entrega en el 2015 para que sean utilizados en el mundial de Cali, Colombia. 



También informó que la relación con Mattel México está fortaleciéndose mucho con algunas 

actividades conjuntas y que se espera obtener mayor apoyo de ellos en un futuro cercano. 

A su vez, JL y AP expresaron que continúan las pláticas de la Directiva de la FISE con diversos 
funcionarios de Mattel para estrechar lo más posible las relaciones entre ambas organizaciones. 

  

8.  Presentación Colombia 2015 y postulación de próximas sedes mundialistas 

A continuación se presenta Constanza Chacón (CC) quien es presidenta de la Asociación de 
Scrabble de Colombia y habla sobre aspectos generales del próximo Torneo Internacional, 

cediendo el uso de la palabra a Hilda Galindo (HG) tesorera de la Asociación colombiana y a 
Daniel Ospina, quienes informan que el Hotel que tienen previsto para la realización del XIX 
Torneo Internacional de Scrabble en Español es el Torre de Cali Plaza Hotel de la ciudad de Cali, 
Colombia y propone como fechas la segunda o la tercera semana del mes de octubre, 
considerando que es la época en que se darían las mejores condiciones para la realización del 

certamen 

Los presentes hicieron varias preguntas a CC  y a HG acerca de varios temas como costos, 
transportación, seguridad y aspectos turísticos entre otros, preguntas a las cuales se dio 
respuesta por parte de las mencionadas y otros asistentes a la asamblea. 

  

Por unanimidad se aprobó la presentación mencionada y se ratificó plenamente la realización del 
Torneo en Colombia 2015. 

Se confirma la candidatura de Paraguay para la realización del XVII Torneo Internacional de 

Scrabble en Español en Paraguay para el año 2016. 

Ante la inasistencia de representantes de Estados Unidos, se espera su confirmación para  que 
señalen el lugar en que sería probable la organización del Torneo Internacional de Scrabble en 

Español en el año 2017, recordando que han mencionado que propondrían un lugar  donde no se 
necesitara visa de los Estados Unidos de América (USA). 

La representante de Francia propuso la realización del Mundial 2018 en Montpellier, propuesta 
que fue admitida y que será revisada y/o ratificada en la próxima Asamblea anual ordinaria de la 

FISE. 

Se mencionaron otras futuras probables sedes mundialistas, pero no se realizó ninguna 
propuesta oficial. 

  

9.  Postulación de próximas sedes para torneos regionales 

Por conducto de cada uno de los representantes autorizados se informa, que para el 2015  las 

sedes para los regionales serían: Andino en Perú, Austral en Argentina, Norcenca en México, 

Europeo en Francia y se continuaría como se ha hecho tradicionalmente con el Internacional de 
Cuba. 

En el caso particularmente del Torneo Austral,  se deja constancia de que el CUS (Uruguay) cede 
a AAS (Argentina) la realización del regional 2015 en Buenos Aires considerando en cuenta las 
dificultades que tienen para viajar el equipo argentino, pero esto siempre y cuando los 
representantes de Paraguay esté de acuerdo. 

  

10.   Informe de las Comisiones 



a.      Duplicada: Se comenta que hasta el momento no se ha concretado ningún cambio en la 

manera de realizar los torneos de esta modalidad y durante el período que sigue se presentarán 
propuestas para mejorar dichos torneos 

b.     Logística y organización: Se informa a la asamblea que el desarrollo del presente Torneo 
en Cuba ha resultado satisfactorio y se comenzará a preparar los trabajos para apoyar a 
Colombia en la realización de su torneo en 2015. 

También se expresa que hay pendiente a realizar un trabajo de actualización del documento de 
Logística aprobado y publicado en la web actualmente. 

c.      Promoción, Medios y Web: 

Toma la palabra Santiago Rosales (SR) e informa que la Comisión está en comunicación 
permanente a través de diferentes medios como el correo electrónico, Facebook propio de la 
FISE, así como el uso continuo de Twitter, Redeletras y Sacrabblesantandreu.com, sin que haya 
ningún tema en el momento o asunto sobre el cual deba tomarse alguna decisión por parte de la 

Asamblea. 

  

d.     Técnica: 

Se menciona que ha sido cuestionado el criterio de desempate usado en los últimos torneos 
mundiales. Si bien se seguirá utilizando por el momento el mismo criterio, se solicita  a la 
Comisión Técnica que estudie más a fondo el caso. 

  

e.     Reglamento y Léxico: Se informa a la Asamblea que no ha habido cambios en cuanto a 

los temas concernientes a esta comisión y se está a la espera, tal como lo mencionó JL, que la 
Real Academia de la Lengua Española publique el Diccionario. 

f.    Estatutos: AP explica que la Comisión de Estatutos ha estado trabajando en la evaluación 
de las tres opciones donde es viable registrar los estatutos de la FISE (Costa Rica, España y 
México) y recomienda desde la Comisión de Estatutos que se realicen en España. 

La JD también apoya dicha recomendación y se invita a la Dra. Joana Rubio a realizar un informe 
donde se exponen las ventajas de hacerlo en dicho país, los requerimientos necesarios y costos 

correspondientes. 

HM (representante de Argentina) pregunta porque se desecharon las propuestas de México y 
Costa Rica, se le explica el trabajo realizado en la Comisión de Estatutos y se establece un 
debate sobre lo que sería mejor para nuestra organización. 

El HM solicita se le envíe toda la documentación para evaluar y también un análisis detallado de 
la información. 

AP expresa que el trabajo con el cual se comprometió la Comisión de Estatutos en esta etapa ya 

ha sido realizado (analizar y recomendar cuál de las opciones consideran más viable con sus 
costos y requerimientos correspondientes, y en los plazos acordados) y que para responder a la 
solicitud del HM se requiere de un profesional que disponga el tiempo para ello especialmente, y 
por tanto cede su lugar a quienes estén interesados en seguir adelante con el trabajo para que 
se pueda concretar finalmente la inscripción. 

De igual forma, se le enviará a todos los miembros la información que se analizó para tomar las 

decisiones expresadas por la comisión y para que sugieran profesionales que quieran encargarse 
de la tarea de ahora en más. 

Varios asistentes dan sus puntos de vista y se concluye que se enviará a cada uno de los 
miembros de la FISE la información necesaria para que se pueda tomar una decisión que sea 
tomada con el consenso más amplio posible. 



A su vez el HM nuevamente abre el cuestionamiento a los miembros sobre si se  debería o no 

tener personería jurídica. 

El tema queda abierto sin resoluciones. 

La JD agradece especialmente a la Dra. Joana Rubio por su asesoramiento profesional y 
detallado informe, y su participación en la Asamblea exponiendo sobre este tema. 

g.      Comité Electoral: En uso de la palabra Alejandro Terenzani (AT), a nombre propio y de 
ésta Comisión, agradece a la FISE  y a la Directiva por el apoyo y la confianza que han recibido y 
espera que la nueva Comisión desempeñe su trabajo con entrega y eficiencia. 

  

h.     Asuntos Internacionales: FJ  menciona que Héctor Klie y Horacio Moavro han hecho 
contacto con la WESPA y con la MSI teniendo programado con ésta última, una probable 
participación de la FISE y/o miembros o jugadores en un Torneo que se realizará hacia fines del 

año 2015. 

En cuanto a pertenecer a la Federación Internacional de Deportes de la Mente menciona que es 

necesario formar primero la Federación Mundial de Scrabble y para ello es necesario agrupar a 
otras Federaciones, habiéndose establecido contacto con algunas de ellas como la polaca, la 
inglesa y la francófona aunque aún no se han determinado acciones concretas en ese sentido. 

  

11. Presentación de candidatos y elección de la Comisión Electoral 2015-2016  

Pasando al siguiente punto se cede la palabra a Alejandro Terenzani, presidente de la comisión 
electoral, quien procede a ejecutar el reglamento que rige el proceso eleccionario, de igual forma 

se procede a las postulaciones y posterior elección de los cargos de la Comisión Electoral que 
fungirá dentro del período 2014-2016. 

La JD propone que se integre con el mismo equipo de trabajo con Alejandro Terenzani como 
presidente de la comisión, pero éste no acepta en esta oportunidad. Se propone a Jose Luis 
Rodríguez Barroso para integrar el equipo en su lugar y a Susana Ramírez como presidenta. Se 
acepta la moción por unanimidad. El Comité queda integrado por los mismos representantes que 
lo integraban anteriormente salvo estos cambios. Entonces, en nuevo Comité Electoral queda 

integrado de la siguiente forma: Susana Ramírez, José Luis Rodríguez Barroso, Alfredo Hurtado 
y Constanza Chacón. 

  

 12.- Conclusión y cierre de la Asamblea 

Siendo las 23:42 horas del día 13 de septiembre de 2014 y no habiendo otro asunto que tratar 
JL hace uso de la palabra para dar por concluida esta Asamblea. 

  

 


